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ACTAS CLIP FONTIBON OCTUBRE A DICIEMBRE 2020 
 

 

 

Instrucciones 

 El responsable de hacer el diligenciamiento del acta es quién realiza la convocatoria. 

 El acta será remitida por correo electrónico para su aprobación y se dispondrá de dos días para realizar los ajustes requeridos por los participantes. 

 En caso de no realizar solicitudes se entiende como aprobado el contenido del acta.  

ACTA CLIP FONTIBON MES DE OCTUBRE 2020 

1. Datos básicos de la reunión 

Hora  
inicio 

Hora finalización Fecha Tipo de reunión 

Día Mes Año Llamada Videoconferencia Otro 

2:00 am 5:00 am 6 10 20  Meet  

pm pm 

Proceso: Promoción de la Participación Ciudadana y Comunitaria Incidente. 

Convoca: Nohora J. Rodríguez Cargo: Articuladora Territorial Font 

Fecha convocatoria: 01-09-2020 Vía de convocatoria: Reunión Anterior 

Objetivo: Articular acciones y estrategias relacionadas con la Política Pública de Participación Incidente y Ejes 
Estratégicos del sistema., Oferta Institucional y Participación  Planeación y Presupuestación Participativa Local. 

2. Participantes 

Nombres y apellidos Cargo 
Participó 

(Si/No) 
Número celular o correo 

Nohora J. Rodríguez Articuladora SI  

Ver Relación Asistentes Funcionarios(as) SI  

3. Desarrollo de la reunión 

1. Verificación del Quórum. 

La Secretaria Técnica de la CLIP procede a constatar la asistencia de los y las funcionarios(as) 
de las entidades que hacen presencia local que se registran a continuación: 
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No. Nombres y Apellidos Entidad Asistió 

1 Omaira Albarracín Secretaria de Cultura SI 

2 Norma Astrid Sánchez Secretaria General – Cade Terminal  SI 

3 Milena Ramírez Secretaria Movilidad SI 

4 María Clara Rodríguez Casa de la Justicia Fontibón SI 

5 Lennis Beatriz Núñez Secretaria de la Mujer SI 

6 Pablo Barón Secretaria Seguridad SI 

7 Marcela Páez Guevara ICBF SI 

8 Martha Isabel Torres Subdirección Local Integración Social SI 

9 Henry Andrés Tenorio Alcaldía Local Fontibón SI 

10 Giovanni Medina Secretaria Salud- Subred Suroccidente SI 

11 Yenny Pardo Secretaria Ambiente SI 

12 Jhoan Manuel Rodríguez Subdirector Local Integración Social SI 

13 Cesar Castro Secretaria Hábitat  SI 

14 Arcesio Bustos Secretaria de Salud SI 

15 Andrea Castro Latorre Junta Administradora Local Fontibón SI 

16 Daniela Maldonado Sub-Red Suroccidente Salud SI 

17 José Omar Mojica IDRD NO 

18 Francisco Javier Becerra Alcaldía Local de Fontibón SI 

19 Jessica Páez Orientadora Secretaria Movilidad SI 

20 Fabio Acero SLIS – Oficina Planeación SI 

21 Nohora J .Rodríguez  IDPAC – Secretaria Técnica CLIP SI 

22 Nathaly López Sub-Red Suroccidente Salud SI 

23 Oscar Santana Transmilenio SI 
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Una vez verificado el quórum se 
procede a dar lectura a la Agenda de la 
Sesión para su respectiva aprobación, 
la cual no presenta ninguna 
modificación por parte de los y las 
asistentes. 

 

AGENDA 

 

1.  Verificación del Quórum 

2. Aprobación Acta Anterior 

3. Informe Proceso Planeación 
Participativa  – Plan Desarrollo  Local 

4. Presentación Oferta y Procesos  
Institucionales en la localidad  de 
Fontibón 

5.  Evaluación Pre- Foro  - Foro   Nuevo 
Sistema de Participación en Bogotá  

6. Varios 

  

2. La Secretaria Técnica de la 
CLIP somete a consideración el Acta 
Anterior de la Comisión Local 
Intersectorial de Participación 
Fontibón, siendo aprobada por 
unanimidad. 
 
3. Con relación  al Informe sobre 
el Proceso Planeación Participativa  – 
Plan Desarrollo  Local interviene Henry 
Andrés Tenorio de la Oficina de 
Participación de la Alcaldía Local de 
Fontibón y la Doctora Andrea Castro 
Latorre como Presidenta de la Junta 
Administradora Local.   El funcionario 
de la Alcaldía expone las etapas de 
ejercicio realizados desde la Alcaldía 
Local con el Consejo Local de 
Planeación  y la Junta Administradora 
Local de Fontibón a objeto de surtir los 
respectivos procedimientos para la 
Aprobación del Plan de Desarrollo 
Local de Fontibón, el cual se encuentra 

en este momento en la etapa de deliberaciones ante la honorable corporación.  De manera 
general expone lo que han sido los resultados de las mesas de trabajo con los Consejeros de 
Planeación y los Comisionados para concluir con la firma del Acta de Acuerdos Participativos 
que será el principal insumo para la aprobación del plan. 
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 La presidenta de la Junta Administradora Local 
doctora Andrea Castro Latorre interviene 
manifestando la importancia que debe revestir el 
tema de la concurrencia, la complementariedad y 
articulación de los sectores y habla sobre las 
deliberaciones que se vienen realizando en la ciudad 
sobre las audiencias públicas para la consolidación 
del tema “Bogotá Región Metropolitana” y el papel 
tan importante para la localidad de Fontibón y 
pregunta que si hay alguna pregunta sobre el tema 
está presta a resolverla ya que se pretende facilitar 
el diálogo en estos temas y conocer qué es lo que 
viene de parte de las instituciones para la localidad 
ya que tiene conocimiento que en algunos espacios 
de la localidad ya se ha socializado información 
sobre lo que se va a trabajar en lo local y sería bueno 
conocerlo  en este espacio por parte de los diferentes 
funcionarios(as). Igualmente se brinde esa 
información en la JAL para poder tener claridad sobre 
los temas. La Dra Castro manifiesta que el interés de 
la Corporación es sacar adelante un muy buen Plan 
de Desarrollo Local para los 4 años donde se vean 
reflejadas todas las poblaciones de la localidad.  
Manifiesta que hay algunas preocupaciones en el 
caso de malla vial por cuanto ya hay algunos estudios 
y diseños y el recurso está muy limitado, sin embargo 
se entiende porque hay una apuesta de ciudad desde 
la Alcaldía Mayor de Bogotá,  con relación a la 
participación y en ese sentido es claro que los 
ciudadanos decidieron en qué querían enfocar este 
presupuesto; por ello para la Corporación es 
importante conocer ese ejercicio de 
complementariedad y concurrencia y no que 
vayamos por lados diferentes. 
De otra parte y con relación a la segunda etapa de 
los procesos de presupuestos participativos, solicita 
a que haya una fuerte socialización para que la 
ciudadanía no sienta que aquí quedó el proceso y 
nada más porque hay que enfatizar que el ejercicio 
continua. 
 

La Secretaria Técnica manifiesta que sería importante que la CLIP contara con el documento 
que se viene trabajando en el tema de  Bogotá Región Metropolitana _ para contar con algunos 
elementos que puedan orientar la participación de los ciudadanos en este ejercicio de ciudad 
tan importante para la localidad. Igualmente reafirma lo expresado por la presidenta de la JAL 
en el tema de concurrencia, complementariedad, territorialización y articulación ya que una de 
las razones de ser de la CLIP es articular los procesos que del centro vienen a la localidad 
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con el objetivo de que los ciudadanos y ciudadanas se informen, accedan a los servicios y 
participen. Manifiesta la Secretaria Técnica que cuando se habla de territorialización debe 
mirarse en dos sentidos: desde la territorialización de la inversión pero para los que estamos 
en la CLIP podemos decir que la territorialización está relacionada con bienes y servicios que 
es lo que hacemos los gestores y gestoras que hacemos presencia local; teniendo en cuenta 
que el tema de inversión se relaciona con las apuestas de cada entidad y es de orientación 
directiva institucional. 

 
4. La Secretaria Técnica manifiesta que para darle una introducción a este tema es importante 

reflexionar frente a el cómo materializamos la oferta y acceso de bienes y servicios 
institucionales, por ejemplo la Secretaria de Salud en el marco de esta coyuntura viene 
haciendo un trabajo excelente a través de los profesionales de la Sub-Red Suroccidente en lo 
relacionado con la sensibilización y toma de conciencia frente al fenómeno del COVID 19, sin 
embargo a veces se sienten los grandes esfuerzos que los funcionarios(as) tienen que hacer 
a objeto de que el ciudadano participe en las charlas, etc. En ese sentido el trabajo de todos 
debe mirarse desde dos aspectos: Un enfoque territorial y Poblacional y eso nos debe poner 
a reflexionar de que autoridades de la localidad, entidades y funcionarios debemos pensar el 
tema de la “micro-territorialización de la oferta” de manera que más ciudadanos conozcan y 
se beneficien de la oferta de las entidades en el territorio; además teniendo en cuenta eso que 
todos hablamos y es la “nueva realidad”.  Finalmente la presidenta de la JAL interviene para 
manifestar que efectivamente hay unos niveles de articulación y territorialización y es 
importante es segunda vía que manifiesta la Secretaria Técnica que es toda esa gestión que 
se hace en territorio; las entidades ya tienen establecidas unas metas con número de 
personas a atender, aunque está en proceso de consolidación ya existen acciones muy 
puntuales.  Termina manifestando que la invitación es que revisemos esas apuestas para la 
localidad, que se revise el plan de desarrollo  que está estructurado en cinco propósitos, cada 
uno con unas apuestas muy interesantes. 
 
A continuación se procede a socializar la oferta institucional de las entidades que hacen 
presencia en la CLIP: 
 
Secretaria General  Alcaldía Mayor de Bogotá-Norma Sánchez manifiesta que en esta 
vigencia está trabajando en el Terminal de Transporte sin embargo desde marzo se encuentra 
en stand by por el tema de la pandemia, la idea es que están preparando los protocolos de 
bioseguridad para la apertura, al parecer el 13 de Octubre  inicia el servicio, se tiene la 
dificultad que el Super Cade cuenta con 250 metros cuadrados de espacio y el aforo es muy 
bajito, entonces están mirando con la terminal y organizaciones que conforman el Super Cade 
porque es un Super Cade especializado donde están organismos internacionales como la 
OIM, Cruz Roja, La Personería para temas de Victimas de Conflicto Armando, porque el Super 
Cade Social tiene como centro de atención igualmente las víctimas, junto con la Alta 
Consejería para las Víctimas, la Paz y la Reconciliación; está  Secretaria de Gobierno con una 
Fundación que se llama Bethany igualmente la Secretaria de Salud e Integración Social 
entonces se está mirando cómo retomar el servicio es un tanto compleja la situación por el 
aforo que es de 25 personas y como funcionarios son como 15.  El  Terminal de Transporte 
es un punto de encuentro, de entrada y salida de Bogotá y ven como una dificultad porque 
hay venezolanos, víctimas del conflicto, a algunos no se les puede prestar el servicio que 
todos los días van a golpear la puerta del Super Cade.  
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Secretaria de la Mujer  Casa de Igualdad de Oportunidades – Lennis Núñez manifiesta que 
siguen atendiendo a mujeres víctimas de violencia de manera virtual, al parecer la otra semana 
ingresan a trabajar presencialmente, pero siguen en las dos modalidades, unos días virtual y 
otra presencial, atienden a través de los teléfonos institucionales que se tienen contemplados 
para la atención de psicología como de la abogada para la ciudadanía.  Igualmente la 
ciudadanía puede acceder a los servicios a través del correo electrónico de la casa de 
igualdad, el cual es revisado constantemente la administrativa o la gestora y agendan a las 
mujeres.  

 
Expresa que el día miércoles de la semana entrante estarán en la conmemoración del día de 
la niña. Si conocemos niñas en edades de 7 a 14 años pueden inscribirse para la 
conmemoración del día de la niña al correo ciofontibon@sdmujer.gov.co con el nombre, 
edad, correo electrónico y número de teléfono de la persona responsable o acudiente. Va a 
realizarse de manera virtual en la plataforma Teams.  Con respecto a lo que la doctora Andrea 
Castro manifestó, le parece importante escuchar a los sectores, ya que a ellos les llegó la 
invitación para el Propósito 3 del Plan de Desarrollo, que es donde el sector se encuentra 
ubicado y poder escuchar a los sectores y saber cómo tiene planteado los conceptos del 
gasto de cada uno de ellos ya que ellos tienen 3 conceptos que quedaron con presupuesto. 
Con relación a Enlace Sofía, ya inicio a trabajar presencialmente en el territorio. 

 

      Secretaria de Cultura, Recreación y Deporte – Omaira Albarracín manifiesta que hay varias 
ofertas para la ciudadanía de Fontibón una de ellas es un proceso de FORMACION en Arte, 
Cultura y Patrimonio se pueden inscribir en la página de la Secretaria de Cultura, Recreación 
y Deporte  que es: www.culturarecreacionydeporte.gov.coTienen un DIPLOMADO de 
Interculturalidad Poblacional en Bogotá con  una intensidad de 100 horas, divididas en 80 
horas de Encuentro y 20 horas de trabajo autónomo, virtual 100%, inicia 10 de Octubre al 5 de 
Diciembre 2020 y las clases son los martes de 6 a 9 y jueves y sábados de 9 a 1 p.m.. Todo 
ello para quienes quieran ahondar en los temas de arte, cultura y patrimonio.  También se 
encuentran en este momento ofertando BECAS o ESTIMULOS convocatoria pública.  En 
temas poblacionales tienen la beca de proyectos culturales para la participación de la infancia 
y adolescencia son 3 estímulos por un valor de $10 millones cada uno y se cierra el 13 de 
Octubre; Becas sobre Sistematización de la Memoria Colectiva de la Comunidad Campesina 
y Rural aunque son dirigidas a localidades con ruralidad, Fontibón no la tiene. 

 

Anímate a participar en las nuevas becas que la Secretaría de Cultura abre para el sector 

Abrimos convocatoria para que los ciudadanos interesados participen con sus propuestas en 

siete becas para el sector. No olvides que si deseas participar puedes consultar la página de 

la Secretaría Cultura, Recreación y Deporte. 
 

Sin embargo cualquier ciudadano se puede presentar a esa convocatoria aclarando que debe 
ejecutarse en esa localidad con ruralidad.  Se van a entregar 3 estímulos cada uno de $10 
millones de pesos cada uno y fecha de cierre es el 9 de octubre; la beca de iniciativas 
relacionadas con habitabilidad en calle y actividades sexuales pagas son dos estímulos por un 
valor de $12 millones quinientos Beca mil pesos cada una y la fecha de cierre es el 13 de 
octubre.  Beca de Emprendimiento Cultural de Artesanos y Artesanas, se entregaran dos 
estímulos por valor de $12.500.000 cada uno y la fecha de cierre es el 13 de Octubre; en 
Transformación de Territorios tienen Transformación Cultural para la Paz, tienen 4 estímulos 
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por un valor de $15 millones cada uno y fecha de cierre es el 9 de Octubre 2020; Cultura para 
la Paz, la Memoria y la Reconciliación  serán dos estímulos por un valor de $15 millones cada 
uno y la fecha de cierre es el 9 de Octubre 2020. Beca de Participación que está dirigida a los 
Consejeros(as) del Sistema Distrital de Arte, Cultura y Patrimonio se van a entregar 8 
estímulos por un valor de $11 millones cada uno y la fecha de cierre es el 13 de Octubre.  Esas 
son a grandes rasgos las becas ofertadas para que la ciudadanía participe presentando 
iniciativas, si hay alguien interesado con gusto la gestora apoyará en la asesoría de la 
iniciativa. También tienen una actividad sobre la Gala de Exaltación y Reconocimiento de las 
Personas con Discapacidad, Cuidadores(as) y sus Familias el objetivo es destacar la 
participación incidente de la Población con Discapacidad, sus Lideres, Lideresas, Cuidadores 
y Cuidadoras y sus Familias, con organizaciones sociales en aspectos sociales, civiles, 
políticos, económicos, laborales, educativos y laborales en los 13 años de la Política Pública 
de Discapacidad.  Se van a elegir y reconocer las iniciativas y procesos mencionados 
anteriormente. Pueden postularse personas naturales, agrupaciones, colectivos, personas 
jurídicas, consejo local de discapacidad.  Igualmente expone sobre  quienes pueden votar, 
cuáles son las categorías, cronograma en donde la convocatoria inicio el 16 de septiembre 
2020, invitar a visitar las páginas, links. 

 

https://www.culturarecreacionydeporte.gov.co/es/convocatorias-territorial-y-  

participacion/animate-participar-en-las-nuevas-becas-que-la-secretaria-de-cultura- 

https://www.culturarecreacionydeporte.gov.co/es/territorial-y-participacion/inicia-la-convocatoria-

para-la-gala-de-exaltacion-y-reconocimiento-para-las-personas-con-discapacidad-2020 

 

Se registra la presencia de Francisco Javier Becerra.  
 

Secretaria de Seguridad, Convivencia y Justicia.- Pablo Barón manifiesta que el Equipo 
Territorial dela Secretaria, para Fontibón es de 10 personas aproximadamente en el 
momento, dos profesionales y 8 gestores de convivencia, ese es el equipo que está en la 
localidad articulando con las otras entidades, acaban de aprobar el Plan de Acción para lo 
que queda del año, que son dos meses y medio más o menos; tienen unos enfoques bastante 
claros desde el nivel central, que les piden hacer intervención en terreno, en la línea de 
control que es el tema de control de seguridad y la línea de prevención que es de la oficina 
de prevención y cultura ciudadana.  Por el lado de la Dirección de Control se está enfocando 
el tema hacia la reducción de delitos, hurto y homicidio y para la reducción de las riñas y 
lesiones personales en el plan de acción están contempladas unas acciones específicas en 
entornos de confianza que es la gran estrategia de la Secretaria. 

 
En el momento tienen priorizados los entornos de Ciudad Salitre Occidental, Atahualpa, Villa 
Andrea, Kasandra,  Fontibón Centro y Zona Franca; igualmente el equipo está presto a 
solicitudes que se hagan desde cualquier lugar de la localidad de Fontibón. El Equipo es para 
el diálogo y la concertación, para prevenir el conflicto para hacer pedagogía y sensibilización 
en territorio en diferentes poblaciones. Está liderando los mismos centros de confianza pero 
sensibilización  en tema de hurto a billeteras, hurtos a celulares, trabajo comunitario y 
sensibilización  y pedagogía comunitaria.  La Secretaria también tiene  la Dirección de Acceso 
a la Justicia y ahí ellos no hacen parte de esa Sub Secretaria puede articular temas para 
puntos de información y recolección. En resumidas cuentas es ello. 

 

https://www.culturarecreacionydeporte.gov.co/es/convocatorias-territorial-y-%20%20participacion/animate-participar-en-las-nuevas-becas-que-la-secretaria-de-cultura-
https://www.culturarecreacionydeporte.gov.co/es/convocatorias-territorial-y-%20%20participacion/animate-participar-en-las-nuevas-becas-que-la-secretaria-de-cultura-
https://meet.google.com/linkredirect?authuser=0&dest=https%3A%2F%2Fwww.culturarecreacionydeporte.gov.co%2Fes%2Fterritorial-y-participacion%2Finicia-la-convocatoria-para-la-gala-de-exaltacion-y-reconocimiento-para-las-personas-con-discapacidad-2020
https://meet.google.com/linkredirect?authuser=0&dest=https%3A%2F%2Fwww.culturarecreacionydeporte.gov.co%2Fes%2Fterritorial-y-participacion%2Finicia-la-convocatoria-para-la-gala-de-exaltacion-y-reconocimiento-para-las-personas-con-discapacidad-2020
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Secretaria de Movilidad – Milena Ramírez manifiesta que a territorialización de la Secretaria 
va enfocada al tema de mantenimiento, instalación de señales de tránsito, implementación 
de reductores de velocidad, en este momento se tiene previsto para el segundo semestre 
2020 la implementación de la ruta de la Avenida Centenario ya se está haciendo la 
demarcación y para finales de octubre este implementada costado norte, la instalación de un 
semáforo en la Avenida Centenario con carrera 116 y el mantenimiento de señalización por 
toda la localidad, acorde a las solicitudes y planeación de la entidad.  Por otro lado frente a 
los procesos participativos siguen en sensibilizaciones en seguridad vial, lo hacen 
virtualmente; para este mes realizaran un Foro que tienen previsto realizar con la Secretaria 
de Ambiente, Salud, Alcaldía Local y Secretaria de Movilidad donde hablaran de las prácticas 
amigables con el Medio Ambiente y la importancia de la movilidad sostenible. Van a realizar 
un taller con cuidadores (as) y personas con discapacidad, enfocados también al tema de 
seguridad vial.   

 
Se encuentran igualmente haciendo registros bici, activando puntos estratégicos para el 
registro de las bicicletas; se está mirando desde la oficina de gestión social la posibilidad de 
abrir atención al público ya que lo están haciendo a través de correo electrónico y celular 
institucional, se está contemplando apertura para hacer atención un día a la semana en punto 
vive digital a partir del mes de noviembre 2020, están mirando todos los temas de 
bioseguridad, pero siguen trabajando todos los temas de participación ciudadana: reuniones 
con la ciudadanía, encuentros comunitarios, adelantando  mesas de trabajo, recorridos de 
verificación para identificar puntos críticos, las reuniones en general las hacen virtuales. 
Siguen con grupo guía que es personal operativo en la avenida centenario, brindando apoyo 
por los puntos más críticos en la ciclo ruta provisional y en las horas pico, siguen recibiendo 
solicitudes, operando normalmente. Ya se hizo la instalación del Consejo Local de la Bicicleta 
y van a empezar unas campañas en coordinación con todo el Consejo, igualmente 
articulación con la Secretaria de la Mujer en sensibilizaciones en espacio Publio para la 
prevención de la violencia contra la mujer en espacio público, van articular con la mesa LGBTI 
van a realizar una sensibilización el 9 de octubre en la terminal de transporte ofertando los 
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servicios de Salud, de la Secretaria de la Mujer, d Movilidad en pro de Prevención de  la 
Violencia, la  Discriminación e Inclusión; 
van a estar igualmente con Derechos 
Humanos de Secretaria de Gobierno.  
 
La Secretaria Técnica manifiesta que con 
estas exposiciones se evidencia el trabajo 
que se puede articular, las sinergias 
realizadas y coordinación entre unas y 
otras entidades de acuerdo a las acciones 
a realizar  
 
 
Casa de la Justicia Fontibón.- María 
Clara Rodríguez expresa se refiere a las 
ofertas que socializaba Pedro Barón de la 
Secretaria de Justicia, manifestando que 
hay una parte importante y es la que ella 
representa y es la Casa de Justicia que 
está ubicada al lado del Surtimax. La Casa 
de Justicia tiene operadores en el tema de 
justicia en este momento y por la 
pandemia, el servicio es de carácter virtual 
para la Fiscalía que tiene unos números 
de contacto y demás, la Comisaria de 
Familia si atiende constantemente en su 
espacio de manera presencial y la Unidad 
de Mediación.  Hace dos semanas se 
reinició la atención presencial en Casa de 
Justicia por parte del CRI que es el Centro 
de Recepción e Información  y la idea es 
que acceden a la Casa de Justicia puedan 
obtener información acerca de cómo 
tramitar los conflictos que se presentan 
porque hay conflictos que pueden 
trascender al ámbito de la violencia 
intrafamiliar y serán atendidos por la 
Fiscalía o la Comisaria de Familia de 
acuerdo con parámetros establecidos por 
ellos. La Casa de Justicia cuenta con  
varias entidades que tienen temas de 
justicia para que los ciudadanos de 

manera pronta y cercana puedan resolver esos conflictos que se le presentan. Existe la 
Unidad de Mediación de la Cual María Clara es la Coordinadora que está encargada de 
tramitar a través de procesos de mediación, la resolución de conflictos, que es una mirada 
diferente ya que no es solamente la parte de la justicia formal sino la parte alternativa de 
resolver los conflictos y atienden ciudadanos que van en búsqueda de solucionar conflictos 
entre vecinos, a nivel individual, conflictos sociales en los barrios.  Han trabajado desde hace 
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varios años en Zona Franca y Atahualpa es decir que buscan ubicarse en lugares donde se 
presenta mayor conflictividad y es ahí donde se pueden encontrar todos en esa focalización 
de recursos que busca la CLIP y que pueden generar acciones de impacto hacia la 
comunidad. Igualmente que seamos multiplicadores de la información. 
 

 
 

Subdirección Local de Integración Social – Subdirector Jhoan Manuel Rodríguez 
manifiesta que este ejercicio que se desarrolla en la CLIP es demasiado importante, muy 
muy importante cree él, porque se presenta realmente la oferta institucional que existe en la 
localidad y en esa medida deberíamos organizarnos de tal manera que pudiésemos construir 
un pequeño portafolio de servicios interinstitucionales, si es posible que desde la CLIP 
hagamos una diapositiva con nuestros servicios porque es importante que todas las 
entidades concurramos en las distintas necesidades y emergencias que se presenten en la 
localidad; hay una estrategia que no es ni siquiera de integración social sino es una estrategia 
territorial que articulará a todas las entidades para que concurramos en esas necesidades 
que se evidencian en la localidad. La Alcaldesa instaló el día 8 de septiembre una mesa en 
donde citaron a los 20 alcaldes locales esta mesa de instalación  tanto la Alcaldesa como la 
Secretaria de Integración Social  les dijeron  a los alcaldes (sas) que ellas iba a liderar esta 
estrategia que sirve mucho como este ejercicio tan importante que se está haciendo en este 
espacio como la CLIP. 
 
En el marco de la Emergencia Social, en lo establecido en el Plan de Desarrollo y otros 
elementos que concurren y lo segundo en el marco de la Constitución artículo 209, Ley 1551 
artículo 4º , igualmente en el Plan de Desarrollo Distrital artículo 1º está casi que todo el tema 
de Bogotá Cuidadora establecido y aquí se ha hablado de muchos temas recurrentes desde 
una  y otra arista se articulan y concurren dentro del principio de concurrencia administrativa 
en una estrategia de intervención social ETIS, la alcaldesa le dijo a los alcaldes(sas) que 
ellos son los llamados a poner en marcha esta estrategia en la localidad y este insumo que 
está citándose en esta hermosa CLIP es muy importante para hacer un portafolio de 
servicios, por ejemplo Integración Social tiene 18 fichas EBI que les construyen 18 proyectos, 
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unos internos de operación, pero la mayoría son servicios sociales, tienen todo el rango 
poblacional desde la estación (embarazo) infancia jardines infantiles, entre 6 a 14 años, 
adolescencia, luego pasamos a juventud, esta IDIRPON, Adultez, Habitabilidad en Calle 
Vejez con Centro Día, incluso hasta el fallecimiento con los apoyos funerarios. En integración 
se está haciendo el ejercicio de que cada uno de los compañeros(as) conozcan cuáles son 
los programas y servicios. Entonces hay que mirar todos esos servicios que ofrecen también 
hay otro tema como el de violencia intrafamiliar con Comisaria de Familia que es de 
integración social.  Por ello sería importante construir un portafolio de servicios desde cada 
entidad qué tenemos, qué ofrecemos, cómo lo organizamos, cuáles son los criterios de 
ingreso, se pueden hacer 18 diapositivas y socializarlas en la CLIP, pero igualmente todas 
las entidades. 
 
La Secretaria Técnica expresa que esta propuesta se ha venido proponiendo desde hace 
mucho tiempo en la CLIP sin embargo una de las grandes dificultades es que tres o cuatro 
entidades envían la tarea sintetizada de oferta de bienes y servicios y otras no le han prestado 
atención a este ejercicio tan importante y con tantas bondades como lo ha manifestado el Dr 
Jhoan.  Sin embargo queda nuevamente la invitación, la suscrita construirá una propuesta 
de diapositiva para que la información que llegue sea uniforme, para mirar si esta vez sí se 
puede consolidar la propuesta. Frente al tema se hace una reflexión como por ejemplo los 
servicios de la Subred Suroccidente de Salud. 
 
La suscrita Secretaria Técnica manifiesta que es importante y se debe pensar en una reunión 
destinada únicamente para hablar de cómo articularnos todas las entidades en clave del Plan 
de Desarrollo Local para minimizar esfuerzos y potencializar impactos, propuesta que 
igualmente se ha venido siempre proponiendo en la CLIP pero por una u otra razón ha sido 
complicado. Cómo nos articulamos interinstitucionalmente, cómo trabajamos micro-territorios 
y la población estratégica para nosotros. Hay que mirar si podemos hacer un conversatorio 
donde evaluemos esto que aquí se ha dicho. 
 
Martha Isabel Torres presenta un esquema de información de bienes y servicios que desde 
la Secretaria  de Integración Social ofertan a la comunidad, a partir de allí se hacen unos 
acuerdos en esta materia. 
 

 
Alcaldía Local de Fontibón – Francisco Becerra manifiesta que está de acuerdo con la 
propuesta y desde la Alcaldía Local igualmente e apoyará esta iniciativa para el diseño del 
portafolio. 
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Arcesio Bustos de la Secretaria de Salud manifiesta que están de acuerdo con el envió de la 
información y quiere manifestar que desde la Secretaria y desde la Dirección de Participación 
Social desde los promotores del cuidado en este momento se están llevando a cabo unos 
diplomados que tienen que ver con esos temas para formar a líderes y lideresas comunitarias 
en la construcción de entornos de cuidado para la prevención del contagio por COVID-19. 
 

5. La suscrita Secretaria Técnica Nohora Rodríguez de IDPAC manifiesta que  lo anteriormente 
expuesto,  es recurrente con los resultados del pre-foro de participación que si bien es cierto 
tenía como objetivo celebrar y no dejar pasar por alto un día tan conmemorativo “Día 
Internacional de la Democracia”  no solo para la CLIP, no solo para IDPAC sino en clave de 
apuestas de ciudad. Importante reconocer a nuestros ciudadanos, lideres, etc porque un 
elemento importante de la reforma del Sistema de Participación está dado en un escenario un 
tanto desconocido, denominado el Espacio Cívico el cual no ha funcionado por varias razones 
y factores jurídicos, estratégicos que en su  momento hablaremos de ello; eso que paso en la 
CLIP el mes pasado tiene que ver con el diálogo e interlocución con líderes del territorio, con 
ciudadanos y ciudadanas que viven en los diferentes barrios de la localidad.  Que no 
solamente hablemos acá instituciones sino que empecemos a generar esos diálogos de 
confianza con líderes y eso tiene que ver con gobernabilidad y gobernanza. Importante se 
exprese qué percepción se tuvo frente a las siete exposiciones que se dieron en el pre-foro 
de participación? Recodando que teníamos representantes de una organización ambiental, 
poblacional (LGBTI – Misak y Juventud), representantes del observatorio ciudadano, de  la 
Federación de JAC, Asojuntas y Mercados Campesinos y también lo otra mirada que era la 
del Subdirector Local de Integración Social de Fontibón.  Cuál fue la percepción general que 
se tuvo de este pre-foro.  Se hace una reflexión del tema; la plataforma de la democracia son 
los derechos humanos por ello una de las tareas en la localidad es que cada entidad nos 
metamos de lleno en el ejercicio de CLOPS de Derechos Humanos ya que es un tema de 
todos y todas esa es la invitación y por ello están realizando muchos Pre-Clops, la invitación 
es inmiscuirnos en esos temas tan importantes. 
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4. Compromisos 

 

Diligenciar y enviar por parte de las entidades que hacen presencia en la CLIP, la plantilla de la oferta de 
bienes y servicios de acuerdo a modelo que la Secretaria Técnica enviará. 

 

 
 

 

 

 

Instrucciones 

 El responsable de hacer el diligenciamiento del acta es quién realiza la convocatoria. 
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 El acta será remitida por correo electrónico para su aprobación y se dispondrá de dos días para realizar los ajustes requeridos por los participantes. 

 En caso de no realizar solicitudes se entiende como aprobado el contenido del acta.  

ACTA CLIP FONTIBON MES DE NOVIEMBRE 2020 

1. Datos básicos de la reunión 

Hora  
inicio 

Hora finalización Fecha Tipo de reunión 

Día Mes Año Llamada Videoconferen
cia 

Otro 

2:00 am 5:10 am 3 11 20  Meet  

pm pm 

Proceso: Promoción de la Participación Ciudadana y Comunitaria Incidente. 

Convoca: Nohora J. Rodríguez Cargo: Secretaria Técnica CLIP 

Fecha convocatoria: 06/11/2020 Vía de convocatoria: Reunión Anterior 

Objetivo: Coordinar acciones interinstitucionales y socializar procesos en la localidad de Fontibón; en cumplimiento 
de las funciones de la Comisión Local Intersectorial de Participación CLIP, en el marco de lo establecido en el  
Sistema Distrital de Participación. 

2. Participantes 

Nombres y apellidos Cargo 
Participó 

(Si/No) 
Número celular o correo 

Nohora J. Rodríguez Articuladora Territorial SI  

Funcionarios(as)  Gestores(as)  SI Ver Registro Asistencia 

    

3. Desarrollo de la reunión 

En consideración de los y las asistentes, la agenda de la reunión, siendo aprobada por 
unanimidad: 

 

1. Verificación del Quórum 

2. Aprobación del Acta Anterior 

3. Socialización Ruta del Desarrollo Local 2021-2024  - Plan de Desarrollo Local  Fontibón 

4. Acciones Estratégicas II Fase Presupuestos Participativos Fontibón 

5. Acciones Reforma Acuerdo 12 y 13  

6. Tareas Pendientes 

7. Varios  

 

El desarrollo de la reunión de la Comisión Local Intersectorial de Participación se aborda: 

 

La verificación del quórum se constata con el registro de los y las participantes, que aparece 
en  la plataforma. La Secretaria Técnica de la CLIP procede a constatar la asistencia de los y 
las funcionarios(as) de las entidades que hacen presencia local que se registran a continuación: 
 

 

 

No. Nombres y Apellidos Entidad Asistió 

1 Jenny Paola Morales Secretaria de Gobierno -DDHH SI 

2 Hans Sarmiento IDPAC – Gerencias Instancias  SI 
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3 Milena Ramírez Secretaria Movilidad SI 

4 María Clara Rodríguez Casa de la Justicia Fontibón SI 

5 Viviana Fonseca Secretaria de la Mujer SI 

6 Pablo Barón Secretaria Seguridad SI 

7 Marcela Páez Guevara ICBF SI 

8 Martha Isabel Torres Subdirección Local Integración Social SI 

9 David Cajica  Subdirección Local Integración Social SI 

10 Olga Beatriz Díaz Secretaria Planeación Distrital SI 

11 Yenny Astrid Pardo Secretaria Ambiente SI 

12 Gerardo Martínez Alcaldía Local de Fontibón SI 

13 Cesar Castro Secretaria Hábitat  SI 

14 Arcesio Bustos Secretaria de Salud SI 

15 Andrea Castro Latorre Junta Administradora Local Fontibón SI 

16 Juan Carlos Londoño IDPAC – Gerencia Proyectos SI 

17 Francisco Javier Becerra Alcaldía Local de Fontibón SI 

18 Jessica Páez Orientadora Secretaria Movilidad SI 

19 Fabio Acero SLIS – Oficina Planeación SI 

20 Nohora J .Rodríguez  IDPAC – Secretaria Técnica CLIP SI 

21 Nathaly López Sub-Red Suroccidente Salud SI 

22 Juan Duarte IDPAC – Gerencia Proyectos SI 

 
La 

secretaria Técnica inicia, reconociendo y felicitando el trabajo realizado en cabeza de la 
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Subdirección Local de Integración Social de Fontibón y la Secretaria de Gobierno, el cual deja 
importantes reflexiones y lecciones aprendidas para ser tenidas en cuenta en los próximos 
Consejos Locales de Política Social en la Localidad. 

 

3. Socialización Ruta del Desarrollo Local 2021-2024  - Plan de Desarrollo Local  Fontibón: Se 
le concede el uso de la palabra a la doctora Andrea Castro  Latorre – Presidenta de la Junta 
Administradora Local de Fontibón quien hace un resumen del contexto del trabajo realizado 
por la Corporación relacionado con el diálogo y concertación durante varias sesiones de trabajo 
relacionadas con la aprobación del Plan de Desarrollo Local como ruta del desarrollo local. La 
Secretaria Técnica manifiesta que el objetivo de la reunión es revisar los insumos resultantes 
de la I Fase y que serán importantes en la II fase de Presupuestos Participativos. 

 

La doctora Andrea Castro manifiesta que teniendo en cuenta que este proceso se ha 
socializado en otros espacios por ello habla de manera general sobre el articulado del plan, las 
metas, resultados sesiones con sectores; habla sobre los retos del Acuerdo 740 en donde se 
establece cuáles son los protocolos y estándares que se deben llevar en este ciclo de 
planeación dentro de las localidades y en todo lo que tiene que ver con los presupuestos 
participativos.  En el ciclo de planeación ya seguiría formulación  y ejecución, ya algunos 
integrantes del CPL han manifestado su interés de constituir algunas veedurías ciudadanas no 
solo en la ejecución sino en la etapa de construcción y elaboración de estudios previos por 
parte de la Alcaldía Local para garantizar un proceso de acompañamiento y veeduría 
permanente y no solo cuando ya se ejecutaron los proyectos. 

 

Seguidamente y recordando el ejercicio de presupuestos participativos sobre el 50% del 
presupuesto local,  presenta los propósitos incluidos en el Plan de Desarrollo Local que están 
en coherencia con el Plan de Desarrollo Distrital; los cinco propósitos responden a esa línea 
de acción que se va a tener durante 4 años de inversión local 

 

 
 

Seguidamente la doctora Andrea Castro explica las metas de cada uno de los propósitos. 
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En el desarrollo de la exposición la doctora Castro Latorre hace algunos énfasis en metas de suma 
importancia  gran mayoría de metas para la localidad, teniendo en cuenta que el ejercicio de votación en 
presupuestos participativos fue determinante. Se  recuerda que este documento de plan de desarrollo 
fue colgado en el chat de la CLIP para la sesión del mes de Noviembre 2020.   

 

4. Una vez terminada la exposición de la doctora Andrea Castro- Presidenta JAL Fontibón, la Secretaria 
Técnica junto con el Gestor de Instancias presentan lo que es lo conceptual de la Fase II de Presupuestos 
Participativos que pretende que los ciudadanos(as) presenten propuestas aclarando que en algunos 
escenarios se ha entendido mal el proceso ya que se cree que en esta fase lo que se van es a presentar 
proyectos por parte de cada uno. 
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Se 

explica sobre los contenidos de la plataforma y la forma de presentar y subir  las propuestas y 
la metodologia de votación. 
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Asableas Temáticas 
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La Secretaria Técnica explicael tránsito entre Encuentros Ciudadanos, Fase I de Prespuestos 
Participativos y Fase II de Presupuestos Participativos. 

 



Anexo 2  y 3: Toma de Decisiones 

Nota: La letra en color gris busca orientar al usuario y no debe quedar en el formato final                    
41 

 



Anexo 2  y 3: Toma de Decisiones 

Nota: La letra en color gris busca orientar al usuario y no debe quedar en el formato final                    
42 

Se explica sobre el tema de votaciones a través de la Billetera Digital  

 

 
 

Se realiza u diálogo sobre el tema de las metas, ilustración realizada por la Presidenta de la JAL y los 
posibles escenarios que se pueden presentar con la presentación de iniciativas ciudadanas y que estén 
desfasadas de lo planteado en el Plan de Desarrollo Local.  Igualmente el doctor Francisco Becerra de 
la Alcaldía Local hace su intervención sobre las propuestas que surjan de la ciudadanía, en cuanto a un 
llamado a que seamos multiplicadores de la información para que participe el mayor número de 
ciudadanos(as, para la inscripción de propuestas. En el último reporte se llevan a la fecha de la mañana, 
31 personas inscritas, por tanto solicita el apoyo de todas las entidades para la difusión de esta II Fase 
de Presupuestos Participativos, porque es muy baja la participación. 

 

Gerardo Martínez de la Alcaldía Local interviene para manifestar que la semana pasada desde la Alcaldía 
Local se realizó una jornada de capacitación con apoyo de IDPAC Gobierno a través de Facebook Live, 
la ventaja es que ese video queda grabado y piensa que a las diferentes instancias se podría enviar el 
link para que la ciudadanía entienda el proceso. Igualmente con CPL y Alcaldía Local, se articularon 
unas mesas de trabajo donde se está convocando igualmente a comisionados, donde se estarán 
reuniendo revisando las propuestas. 
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La Secretaria de Ambiente expone el trabajo que vienen realizando en cuanto a sensibilización del 
ejercicio de presupuestos participativos fase II. 

 

5. Por términos de tiempo y la importancia que el tema reviste, la Secretaria Técnica manifiesta que es 
importante diligenciar la encuesta sobre tema de reforma de Acuerdo 13 que se viene trabajando desde 
IDPAC en donde se han venido en diálogos con algunos concejales de Bogotá quienes han constituido 
una mesa permanente conformada por concejales de varias corrientes partidistas y quienes vienen 
realizando foros para recoger insumos que les sirva de herramientas para el estudio de la reforma.  Por 
lo anterior se considera que debe darse un tiempo para el diálogo alrededor de este tema tan importante 
para la ciudad y las 20 localidades. 

 

6. Frente a las tareas  pendientes nuevamente se vuelve a invitar para que envíen la oferta de bienes y 
servicios para poder realizar la cartilla o pieza comunicativa de los servicios institucionales en la 
localidad; manifiesta la secretaria técnica que lamentablemente solo 3 entidades ha enviado la tareas y 
teniendo en cuenta que estamos a portas de terminar el año, difícilmente podremos construir la guía que 
llevamos intentando realizar desde la administración anterior. 

 

7. La Secretaria Técnica presenta a Juan Carlos Londoño de la Gerencia de Proyectos del IDPAC 
quien  hace un contexto del modelo de Obras con Saldo Pedagógico  del IDPAC que es una 
propuesta metodológica que permite la construcción de obras colectivas a menor escala realizadas 
en espacios públicos estratégicos para la promoción de la participación, el cual se desarrolla a través 
de jornadas de Dialogo y concertación ciudadana, facilitando herramientas para la planeación 
participativa y creación colectiva respondiendo a las necesidades y el cuidado de la comunidad y 
sus territorios. Dicho modelo tiene como objetivo promover el derecho a la participación a través de 
la concertación en la priorización, selección y construcción de obras de trabajo colectivo, necesarias 
para el mejoramiento de la calidad de vida; el cuidado de los territorios, sus comunidades y el 
fortalecimiento del tejido social. 
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Seguidamente expone las fases del trabajo realizado en Fontibón hasta llegar con la obra seleccionada 
en  la localidad. 
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Juan Carlos Londoño Lemus 
16:54 

 

4. Compromisos 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Instrucciones 
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 El responsable de hacer el diligenciamiento del acta es quién realiza la convocatoria. 

 El acta será remitida por correo electrónico para su aprobación y se dispondrá de dos días para realizar los ajustes requeridos por los participantes. 

 En caso de no realizar solicitudes se entiende como aprobado el contenido del acta.  

CLIP FONTIBON - Mes de Diciembre 2020 

1. Datos básicos de la reunión 

Hora  
inicio 

Hora finalización Fecha Tipo de reunión 

Día Mes Año Llamada Videoconferencia Otro 

2:00 am 4:0 am 01 12 20  Meet  

pm pm 

Proceso: Promoción de la Participación Ciudadana y Comunitaria Incidente 

Convoca: Nohora J. Rodríguez Cargo: Articuladora Territorial 

Fecha convocatoria: 3 Noviembre 2020 Vía de convocatoria: Reunión Anterior 

Objetivo: Socializar la última etapa de Fase II de Presupuestos Participativos y realizar un balance del desempeño 
clip Fontibón 2021. 

2. Participantes 

Nombres y apellidos Cargo 
Participó 

(Si/No) 
Número celular o correo 

Nohora J. Rodríguez Articuladora 
Territorial 

SI  

Funcionarios(as)  Gestores(as)  SI Ver Registro Asistencia 

    

3. Desarrollo de la reunión 

La Secretaria Técnica de la CLIP Nohora J. Rodríguez pone en consideración de los y 

las asistentes, la agenda de la reunión, siendo aprobada por unanimidad: 

 
 

8. Verificación del Quórum 
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9. Aprobación del Acta Anterior 

10. Socialización resultados Mesas Temática y Metodología Votaciones Billetera Digital.  

11. Lecciones Aprendidas CLIP 2020 

12. Reto 2021 

13. Varios 

 

El desarrollo de la reunión de la Comisión Local Intersectorial de Participación se 

aborda: 

 

1. La verificación del quórum se constata con el registro de los y las participantes, que 

aparece en  la plataforma. La Secretaria Técnica de la CLIP procede a constatar la 

asistencia de los y las funcionarios(as) de las entidades que hacen presencia en la 

reunión de la CLIP y  que se registran a continuación: 

 

No. Nombres y Apellidos Entidad Asistió 

1 Jenny Paola Morales Secretaria de Gobierno -DDHH SI 

2 Mabel Saavedra Acosta  Instituto Distrital de Turismo SI 

3 Milena Ramírez Secretaria Movilidad SI 

4 María Clara Rodríguez Casa de la Justicia Fontibón SI 

5 Lennis Beatriz Núñez Secretaria de la Mujer SI 

6 Pablo Barón Secretaria Seguridad SI 

7 Omaira Albarracín Secretaria Cultura - SDCRD SI 

8 Giovanni Medina Subred Suroccidente de Salud SI 

9 David Cajica  Subdirección Local Integración Social SI 

10 María Alejandra Leal IDRD SI 

11 Yenny Astrid Pardo Secretaria Ambiente SI 

12 Gerardo Martínez Alcaldía Local de Fontibón SI 

13 Cesar Castro Secretaria Hábitat  SI 

14 Arcesio Bustos Secretaria de Salud SI 

15 Layda Zuluaga Rivera Alcaldía Local Fontibón SI 

16 Hans Sarmiento IDPAC – Gerencias Instancias  SI 

17 Francisco Javier Becerra Alcaldía Local de Fontibón SI 

18 Oscar Santana Transmilenio S.A. SI 

19 Fabio Acero Subdirección Local Integración Social SI 

20 Nohora J .Rodríguez  IDPAC – Secretaria Técnica CLIP SI 

21 Nathaly López Sub-Red Suroccidente Salud SI 

22 Andrea Castro Junta Administradora Local Fontibón SI 
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2) La Secretaria Técnica manifiesta que 

fue enviada el Acta correspondiente a la 

sesión de la Comisión Local 

Intersectorial  de Participación 

Fontibón del  mes de Noviembre 2020 

para la lectura de los integrantes de la 

Comisión  y las observaciones a que 

hubiere lugar, por tanto pone en 

consideración el acta, la cual es 

aprobada por las y los asistentes a la 

reunión. Se manifiesta que si alguna 

duda se presenta con el acta se 

informará por el chat. 

 

3) Socialización resultados Mesas 

Temática y Metodología Votaciones 

Billetera Digital.  La Secretaria Técnica 

manifiesta que teniendo en cuenta que 

en la II Fase del ejercicio de 

presupuestos participativos, la 

Comisión Local Intersectorial de 

Fontibón – CLIP – ha jugado un papel 

protagónico en tanto se coordinó y 

asesoró desde la Secretaria Técnica a 

gestores(as) en su participación en las 

Asambleas Temáticas de la Fase II, 

obteniendo un resultado favorable en 

tanto a  la ciudadanía participante en este ejercicio, le quedó claro técnicamente el 

análisis de cada una de las iniciativas propuestas; ejercicio que aunque extenso obtuvo 

favorables frutos ya que el diálogo comunidad – instituciones fue respetuoso y fluido; 

dinámica que contribuye en fortalecer los lazos de confianza entre la institucionalidad 

y la ciudadanía. 

 

En el anterior sentido y siguiendo la línea de trabajo que ha desarrollado la CLIP, se 

exponen los resultado de lo que fueron las votaciones en Asambleas Temáticas para 

la ordenación de las propuestas una vez se escucharon argumentos de parte y parte 

(Ciudadanos(as) – CPL – Comisionados(as), funcionarios y funcionarias). 

 

Seguidamente la Secretaria Técnica concede el uso de la palabra al funcionario de la 

Alcaldía Local de Fontibón Gerard Martínez  referente de la Oficina de Participación, 

quien presenta las conclusiones y resultados  de lo que fueron las Asambleas Temáticas 

en el marco de la Fas II de Presupuestos Participativos.  
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Manifiesta que la semana anterior, terminaron de desarrollar las Asambleas Temáticas 

que era una de las actividades que debía ejecutarse en la segunda fase de 

presupuestos participativos en el marco de los lineamientos de la circular 033/2020  y 

posteriormente se hace una modificación con la Circular 034/2020.  La ciudadanía tuvo 

plazo de presenta sus propuestas hasta el 13 de Noviembre media noche de presentar 

las propuestas  frente a las temáticas que se había definido allí en la plataforma. 

 

Para Fontibón aplicaban 8 temáticas en total y recordemos que esta segunda fase se 

deriva de la primera donde la ciudadanía voto por los conceptos del gasto para los 

próximos 4 años, la segunda fase tiene como objetivo aportar insumos para los 

proyectos del próximo año, hay unas metas para el Plan de Desarrollo y sobre esas 

metas la ciudadanía debía presentar sus propuestas.  En Fontibón se recibieron 

propuestas en físico las cuales fueron subidas a la plataforma de Gobierno Abierto 

Bogotá y las personas que pudieron hacerlo directamente en la plataforma pues las 

registraron allí.   Desde el miércoles 18 de Noviembre se iniciaron las asambleas 

temáticas virtuales  

 

 18 Noviembre se hizo un Simulacro de Asambleas con CPL. 

 19 Noviembre se hizo la Asamblea relacionada con las metas de Cultura, 

recreación y Deporte. 

 20 de Noviembre  se desarrollaron dos (2) Asambleas Temáticas correspondientes 

a Infraestructura Deportiva, Vial, Espacio Público y Dotaciones Educativas, Sociales 

y Culturales en otro. 

 El sábado 21 de Noviembre se realizó la Asamblea Temática de Comunidades 

Étnicas en la tarde se desarrollaron las Asambleas de Mujer & Género, 

Discapacidad, Victimas y Familia en una Asamblea y Participación, Confianza 

Ciudadana, en otra Asamblea  

 El lunes 23 de noviembre 2020 se realizó las Asambleas Temáticas de Reactivación 

Económica y Productividad, Ambiente y Mascotas y Atención a Riesgos y 

Emergencias. 

 

Como se presentaron algunos inconvenientes por ejemplo que hubo personas que 

presentaron una propuesta en una meta que no correspondía al Plan de Desarrollo se 

recibieron alrededor de 20 casos de inconformidades frente a la presentación de las 

propuestas, dificultades con la plataforma de Gobierno Abierto que no funcionaba, 

etc.  Dichos casos fueron atendidos y se les dio cierre el 24 de Noviembre 2020. 

 

En la tabla que se presentará, se puede ver la meta correspondiente en cada 

asamblea temática, el número de propuestas que fueron dialogadas y discutidas en 

cada una de las Asambleas Temáticas y las personas tenían la posibilidad de calificar 

cada propuesta  en una escala de 1 a 5, siendo 1 la propuesta con menos calificación 

y 5 la máxima calificación. Se creó un formulario a través de forms en Microsoft y así fue 

como se recogió la información para la ordenación de las propuestas. 
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Se presentan las metas y propuestas y calificaciones que se recibieron: 

 

 
En la Asamblea Temática de Cultura, recreación y Deportes teníamos un total de 7 

metas para discutir. (se da lectura a cada una de las metas)  
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Finalmente el funcionario de Alcaldía habla de las dificultades presentadas en este 

ejercicio por la inconformidad ciudadana, por la poca coordinación interna entre las 

instituciones para poder desarrollar este ejercicio y en ese sentido se manifiesta que 
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una de las sugerencias que se hacen al sector Gobierno para el próximo año, es un 

período para subsanar las propuestas porque aquí fallo un poco el proceso cuando la 

circular 033 de 2020 no dice que de Asambleas Temáticas pasamos a revisión del sector 

cree que falta un punto medio entre eso es subsanar o ajustar un poco las propuestas 

porque tampoco se le puede pedir a la ciudadanía unas propuestas perfectas de la 

noche a la mañana.  Otra cosa importante es el acompañamiento de los 

funcionarios(as) para elaborar dichas propuestas se veía en las propuestas que se 

recibieron en físico y se veía que no es lo mismo una propuesta presentada por 

residentes de Modelia o Salitre a una presentada desde el Recodo, San Pablo; la forma 

en que la ciudadanía estructura las propuestas son diferentes y ahí se evidencia 

también la falta de oportunidades, las limitaciones al acceso a la educación, se ve en 

el tema de redacción de construcción de textos, etc. Hay una desigualdad y es 

importante que se tenga presente esto para poder fortalecer el ejercicio de 

presupuestos participativos, ahí hay una desventaja entre quienes tienen unas 

necesidades sentidas que no han podido resolver.  Todo ello como ejercicio de 

reflexión, de retroalimentación.  

 

Interviene Francisco Becerra de Alcaldía Local quien manifiesta que el reto que 

tenemos como Distrito es bien grande porque lo que estamos haciendo en Bogotá es 

darle cumplimiento por lo menos a dos artículos de la Constitución el 13 a que hacía 

referencia en la anterior sobre el Derecho a la Igualdad y por supuesto el Articulo1o 

constitucional, estamos en un momento de materializar la democracia participativa y 

nosotros tenemos ese reto y misión y esta jugada la materialización del ejercicio en 

clave de profundización de la democracia . 110.000 inscritos de los cuales 6.300 en 

Fontibón, pero recordemos y revisemos cuantos votos tienen el conjunto de las JAL en 

Bogotá en la última elección.  Entonces aquí hay toda una reflexión e interiorización 

de principios democráticos y de cambios que se tienen que operar con la mayor 

legitimidad posible para este año y para los próximos ejercicios. 

 

Finalmente Liliana Agudelo explica sobre el tema de billetera digital. 

 

4) Lecciones Aprendidas CLIP 2020.-  La suscrita secretaria técnica manifiesta que 

quiere unir las intervenciones anteriores con este punto,  en la medida que lo que 

vivimos este año es un reto para lo que se viene el próximo año que es el periodo donde 

verdaderamente inicia la ejecución del Plan de Desarrollo y hay unas apuestas de 

ciudad muy importantes para que generemos los impactos con nuestra intervención 

en los micro territorios de la localidad  y así sentiremos la empatía por parte de las 

comunidades de lo contrario van hacer 4 años con muchas dificultades. 

 

La Gestora de Secretaria de Cultura manifiesta que es importante seguir fortaleciendo 

nuestro trabajo de CLIP con secretaria técnicas de las diferentes instancias en la 

localidad ya que las secretarias técnicas juegan un papel importante en la promoción 

de la participación ciudadana hacia la incidencia y más en el marco de estos 

ejercicios de Planeación Participativa, es una tarea para el próximo año. 
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Un ejercicio articulado para que la ciudadanía participe en estos ejercicios de manera 

más cualificada y jueguen un papel protagónico para lograr que se atiendan sus 

demandas.  

 

Igualmente importante que el Consejo Local de Gobierno coloque estos puntos en la 

Agenda porque este año el Consejo de Gobierno y sus temas fueron muy ajenos a estos 

ejercicios y es ahí donde nos encontramos de alguna manera con las directivas de 

diferentes entidades, los tomadores de decisiones; por ello es importante el 

protagonismo para el próximo año sobre el tema de la planeación participativa. 

 

La suscrita Secretaria Técnica manifiesta que es importante recordar cuál es la 

estructura funcional de la Comisión Local Intersectorial de Participación que tiene un 

escenario superior que es la CIP donde se reúnen directivos para darnos línea en lo 

local, sin embargo se presentan dificultades entre la articulación y coordinación entre 

el centro y lo local y ahí se presentan puntos de quiebre sobre funciones y misión de 

esta instancia distrital. 

 

 
 

Se recuerda que las Funciones de la CLIP - Comisión Local Intersectorial de la 

Participación, son las siguientes: a. Proponer programas y proyectos sobre participación 

a la Administración Distrital, que adecuen la política distrital de participación a las 

prioridades locales. b. Velar por el efectivo funcionamiento local del Sistema Distrital de 

Participación Ciudadana. c. Apoyar la recolección de información para los 

indicadores de seguimiento del sistema. d. Liderar los procesos de evaluación y 

rendición de cuentas y e. Articular acciones y estrategias para la implementación de la política 
y del Subsistema Local de Participación Ciudadana. 
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Posteriormente se hace un balance en asistencia del año a esta instancia de 

coordinación interinstitucional arrojando el siguiente resultado que fue elaborado por 

la suscrita Secretaria Técnica. 

Posteriormente se dialoga sobre lo que las acciones más relevantes realizadas en la 

CLIP 
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5) e plantean de manera general algunos retos 2021 desde esta Instancia de 

Coordinación y Articulación Interinstitucional, que se desarrollaran en el próximo 

periodo y se articular con temas de otras entidades. 

 
 

Algunas palabras de reflexión del trabajo 2020. 

 

6) No se presentan varios en la sesión. 
 

Acta elaborada por Nohora J Rodríguez en calidad de Secretaria Técnica. 

 
4. Compromisos 
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